

edición facsímil de la que se imprimió en Madrid el año de 1771, ve ahora la luz bajo los auspicios de Ediciones Corporación de Estudios y Publicaciones. Esta obra fue escrita en 1668 por el que fue undécimo obispo de Quito, y antes, Colegial en la Universidad de Salamanca, Alonso de la Peña Montenegro, para servir de guía práctica en su labor pastoral a los sacerdotes de Ecuador; pero su valor trasciende este fin inmediato. A través de esta obra «se pone en evidencia la mentalidad, celo y coraje que los sacerdotes han de poner en juego para la evangelización de América» (p. X), como asegura el Dr. José Reig Satorres, Prof. Ordinario de Historia del Derecho de la Universidad Católica de Santiago de Guayaquil, Correspondiente de la Academia Nacional de Historia, director de esta edición, a quien debemos la Introducción de la misma.

El Índice de los Libros, Tratados y Secciones que se contienen, al comienzo de la obra, y el Índice de cosas notables por orden alfabético en 68 pp., al final de la misma, facilita enormemente su consulta.

Una buena obra, en resumen, que, matizadas las circunstancias cambiantes de los tiempos, pueden seguir siendo útil, porque la problemática permanece en muchos casos, como permanece —por perenne— la doctrina.

R. Romero

Javier L. CASTILLO ARROYO, *La catequesis del Siglo XVI en el Perú*, CELAM («V Centenario», 11), Bogotá 1987, 72 pp., 13 x 19.

En un breve folleto tenemos una buena contribución a la celebración del V Centenario; el Autor se centra en el Perú y en el siglo XVI y divide su es-

tudio en tres apartados. En el primero, «Iglesia nueva que al principio no se asentó tan bien», da unas pinceladas de los primeros tiempos de la Conquista, primando los aspectos controvertidos de violencia y extorsión que sufrieron los indios; la segunda parte, «los doctri-neros», ofrece una relación de todos los agentes de pastoral que intervinieron en la evangelización de las Indias; en la tercera, «del Catecismo que se ha de usar», da cuenta de los distintos instrumentos catequéticos que se emplearon, dividiendo este estudio en antes y después del III Concilio Limense de 1584-85 y la *Doctrina cristiana y catecismo para instrucción de indios*, que vio la luz como fruto de dicha asamblea episcopal. Este catecismo se ve con detalle, no sólo su contenido y metodología, sino también los autores y traductores que intervinieron en él. Acaba con unas reflexiones catequéticas sacadas de textos de dicho catecismo y de otros textos coetáneos.

El opúsculo se lee bien, pues el texto seazona con abundantes citas de fuentes de la época, casi siempre en plan polémico.

R. Romero

Estanislao JUST, *Aproximación a la Historia de la Iglesia en Bolivia*, Ed. Don Bosco, La Paz (Bolivia) 1987, 88 pp., 15,5 x 21.

El Autor quiere, en esta pequeña obra, darnos una visión panorámica de lo que ha sido la labor de la Iglesia en Bolivia. Divide su estudio en siete apartados. Primero describe los «primeros pasos en la Evangelización». Inmediatamente se centra en el obispado de Charcas, al comienzo sufragáneo de Lima, y luego convertido en la archidiócesis de La Plata. El siglo XVIII es el